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Próximamente, entre el 10 y el 12 de abril de este año, 
se efectuará la octava edición del Curso de Clínica Ho-
meopatica y Repertorización, foro coordinado por el 
prestigiado médico homeópata Fernando Ochoa Ber-
nal, quien hasta hace unos meses se desempeñó como 
director del Hospital Nacional Homeopático. El nosoco-
mio, referencia obligada en la historia de la Homeopatía 
mexicana, será la sede del seminario dirigido a médicos 
homeópatas y estudiantes de pregrado y posgrado en 
medicina homeopática.

 La Homeopatía de México tuvo la oportunidad 
de platicar con el doctor Ochoa Bernal, quien ofreció pun-
tos de vista muy interesantes acerca de la importancia de 
la educación médica continua, del conocimiento que tie-
nen los médicos homeópatas del Repertorio y del futuro 
que se avizora para la Homeopatía, entre otros tópicos.

¿Cuándo y por qué surgió su interés por ofrecer 
un curso de repertorización, doctor Ochoa?
“Desde que llegué a dar clases a los residentes del Hos-
pital Nacional Homeopático, en 1985, me di cuenta de 
que pocos conocían el Repertorio de la Materia Médica 
Homeopática. Por supuesto, que eran menos los que lo 
utilizaban”.
 
¿Qué tan complicado es dominar el Repertorio o 
entender la Repertorización?
“Es complicado abordarlo en un principio, por ser una 
compilación muy grande de información. Me refiero al Re-
pertorio de Kent, y otros de su estilo, porque tienen una 
organización muy particular que requiere de un proceso 
de aprendizaje de unas 30 horas para conocerlo comple-
tamente. Posteriormente, se debe utilizar apropiadamente 
como ayuda para encontrar el medicamento óptimo para el 
enfermo. A esto es lo que se denomina ‘repertorizar’ ”.

Sería interesante saber su opinión acerca de los 
médicos homeópatas mexicanos y el dominio, o 
“comprensión”, que tienen del Repertorio.
“He encontrado que en la comunidad de médicos ho-
meópatas mexicanos hay cada vez mayor interés en uti-
lizarlo, aunque estimo que en la actualidad el porcentaje 

de médicos que lo usan cotidianamente no rebasa el 
50%. Hay que reconocer que no todos los que lo utilizan 
lo comprenden en su estructura, y que pocos lo domi-
nan completamente.
 
¿Cuál es y por qué, según su opinión, el Reper-
torio más completo: el de Boenninghausen, el de 
Kent, o algún otro?
“Si me enfoco a los repertorios homeopáticos clásicos, 
sin duda el de Kent es el que ‘maduró’ esta valiosa he-
rramienta de prescripción y fue el más completo en el 
momento de su edición. Fue así porque incluyó la ma-
yoría de los datos del repertorio de Boenninghausen, 
pero con otra estructura y ‘filosofía’ en su utilización, 
además de añadir muchos datos de otros maestros de 
la Homeopatía del siglo XIX. 

Necesario, un plan integral que desarrolle la 
Homeopatía: doctor Fernando Ochoa Bernal

El mundo de la Homeopatía

• Menos de la mitad de los médicos homeópatas utilizan un Repertorio cotidianamente.
• El Hospital Nacional Homeopático, en un momento crucial para convertirse en un 

motor de desarrollo de la Homeopatía mexicana.
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• Fundamentos teóricos de la clínica homeopática.
• La toma del caso integral.
• Análisis de casos clínicos.
• Abordaje de casos defectivos y parciales.
• Usos del “drenaje” en la práctica.
• Diagnóstico miasmático.
• La biotipología en la clínica.
• El caso incurable.
• Utilidad del repertorio.
• Técnicas repertoriales.
• Evolución de la repertorización.

Temática:
Curso de Clínica y Repertorización
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 “En la actualidad, opino que el Repertorio mo-
derno más completo es el Repertorio Synthesis 9.1, del 
doctor Frederic Schroyens, ya que sus fuentes biblio-
gráficas son fidedignas y la información que ofrece es 
comprensible y se mantiene actualizada”. 

¿Cuál es su opinión sobre los Repertorios electró-
nicos?
“Que han sido un gran avance para facilitar al médico 
la selección del medicamento homeopático correcto; y 
cuando digo facilitar, me refiero a que mejora la exacti-
tud y rapidez para encontrar el simillimum, aligerando el 
trabajo de la prescripción.
 
¿Cuál es el estado que guarda la Homeopatía 
mexicana en este momento? 
“Creo que se está extendiendo y consolidando en su prác-
tica, evolucionando en su normatividad y calidad de fabri-
cación de sus medicamentos. No obstante, la percibo con 
una desaceleración en su difusión y enseñanza y una li-
mitada investigación en ella. En el futuro cercano deberá 
mejorar la forma de enseñarla, renovando los cursos de las 
instituciones que tradicionalmente la imparten, incluyendo 
su enseñanza en otras instituciones académicas. Respecto 
a su desarrollo tecnológico y evidencia científica, se requie-
ren los esfuerzos coordinados de las instituciones acadé-
micas, asistenciales y de la industria.
 
 Tal parece que hay un crecimiento muy 
grande en el campo de la medicina integrativa. En-
tiendo que se le está dando mucho apoyo a la me-
dicina herbolaria o tradicional, a la acupuntura y la 
Homeopatía misma. ¿Estoy en lo cierto, o es una 
falsa percepción?
“Concuerdo con esa percepción. Este es un movimiento 
que viene de la realidad de las múltiples prácticas mé-
dicas que operan en muchos países, y que está siendo 
impulsada y avalada por la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) y los organismos de salud de varios paí-
ses. La idea no es mala en principio, pero debe incluir 
una política y normatividad a favor de que la practiquen 
o dirijan médicos bien formados, respaldados por ins-
tituciones oficiales o debidamente acreditadas por las 
normas educativas”.

¿Cómo se encuentra el Hospital Nacional Ho-
meopático?
“En un momento crucial para convertirse en un motor 
de desarrollo de la Homeopatía mexicana porque tiene 
los elementos esenciales para su práctica, enseñanza, 
difusión e investigación, y por ser una institución con 
todo el respaldo de las estructuras superiores de la Se-
cretaría de Salud”.

¿Qué le pediría al nuevo gobierno en favor de la 
Homeopatía?
“Que se informe apropiadamente de la importancia que 
tiene y ha tenido la Homeopatía en México, que convo-
que a sus líderes para analizar y evaluar los beneficios 
y conveniencia de su crecimiento. También, que facilite 
la creación de un plan integral para su cabal desarrollo 
con la participación de todos los sectores oficiales y pri-
vados involucrados e interesados en su consolidación 
como un modelo clínico terapéutico útil para mejorar la 
salud de la población”.

Remodelación 

• Tras varios años de remodelación, 
el HNH abrió sus puertas el 28 de 
noviembre de 2014. 

• La inversión realizada fue de 761 
millones de pesos. Hubo una 
ampliación de casi 20 mil metros 
cuadrados de obra nueva, 3 mil 
300 de remodelación, 2 mil 300 de 
estacionamiento y 2 mil 400 de “obras 
exteriores”.

• El hospital ofrece consulta 
homeopática, pero también atención 
en medicina interna, cirugía general, 
oftalmología, nutrición y psicología, 
entre otras.

•Un tratamiento homeopático le devolvió la salud al presidente Porfirio 
Díaz, luego de haber sufrido durante mucho tiempo una dolen-
cia producida por una vieja herida de guerra. La intervención del 
general Díaz fue determinante para la creación el Hospital Nacional 
Homeopático (HNH), que se ubicó en el edificio del antiguo Polvorín 
del Virreinato, ubicado entonces en los límites de la ciudad (1893). 

• Paulatinamente, el HNH amplió sus servicios a la población con la 
atención de partos, cirugías y urgencias.

• El HNH fue una de las instituciones fundadoras de la Secretaría de 
Salubridad y Asistencia, creada en 1943.

Una historia muy valiosa


